

LETTRE A V. MOLOTOV SUR LE PLAN
DU RAPPORT POLITIQUE POUR
LE XI^e CONGRES DU PARTI⁷⁴

23.III.1922

Cam. Molotov,

Je vous prie de transmettre à la réunion plénière du
C.C. :

1. Ma demande d'être dispensé, pour raisons de santé,
de participer à la réunion plénière (je ne serai pas en me-
sure et d'assister aux séances et de faire le rapport au Con-
grès).

2. Si ma présence à la réunion plénière est indispen-
sable pour des explications concernant le plan de rapport
ci-dessous, je peux certainement me présenter, et je le fe-
rai deux à trois heures après avoir été convoqué.

3. Le plan du rapport politique du C.C. au Congrès,
tel que je l'envisage :

Pour l'essentiel, répétition, et sur certains
points développement de ce qui a été dit dans le
discours au congrès des métallurgistes, le 6.III.
1922. Très brièvement sur Gênes. Un peu plus
en détail sur la *NEP* et la notion de « capi-
talisme d'Etat ».

Arrêt du recul (économique) et objectif du
regroupement des forces. Avertissement que nous
donne la bourgeoisie en déclarant, par la bouche
de l'homme de la *Sména Viekh* Oustrialov, que

la *NEP* n'est pas une « tactique », mais une « évolution » du bolchévisme.

Ce qui nous manque surtout : la culture, l'appétitude à administrer. Illustrer cela par quelques exemples. Sur les plans économique et politique, la *NEP* nous assure entièrement la possibilité de poser les fondations de l'économie socialiste. Tout dépend « uniquement » des forces culturelles du prolétariat et de son avant-garde.

Ce que notre révolution a conquis définitivement, et les tâches qu'elle n'a pas achevées.

Possibilité d'une intervention. Danger de crise financière. Tirer profit de la « pause » : reporter le centre de gravité de l'activité sur le choix des cadres et la vérification de l'exécution réelle.

L'abîme entre la grandeur des tâches entreprises et la misère à la fois matérielle et culturelle.

En complément au rapport, signaler le rôle des deux vice-présidents : du Conseil des Commissaires du Peuple et du Conseil du Travail et de la Défense ; ma correspondance à ce sujet avec A. Tsiouroupa depuis la fin janvier 1922 ; les modalités que nous élaborons actuellement à trois (avec Rykov) pour une organisation nouvelle du travail, avec une vérification maximum de l'exécution.

Décharger le Conseil des Commissaires du Peuple des tâches secondaires ; délimiter plus nettement ses fonctions de celles du Conseil du Travail et de la Défense et du Petit Conseil des Commissaires du Peuple ⁷⁵. Relever l'autorité du Conseil des Commissaires du Peuple en y faisant participer les camarades dirigeants, les commissaires du peuple, et pas seulement leurs adjoints.

A ce propos, et conformément aux demandes verbales réitérées du camarade Kalinine, ainsi qu'à la communication écrite ci-jointe du camarade Enoukidzé, proposer au Congrès, au nom

du C.C., d'approuver à la fois le plan exposé ci-dessus et la convocation du C.E.C. de Russie pour des sessions plus longues, en vue de mettre au point les questions fondamentales de la législation et de contrôler systématiquement les activités des Commissariats du Peuple et du Conseil des Commissaires du Peuple.

Enfin, il est indispensable de délimiter d'une façon beaucoup plus précise les fonctions du Parti (et de son C.C.) et du pouvoir des Soviets ; accroître la responsabilité et l'indépendance des cadres des Soviets et des institutions soviétiques, en réservant au Parti la direction générale de l'activité de tous les organismes de l'Etat réunis, sans l'ingérence actuelle trop fréquente, irrégulière et souvent mesquine.

Mettre au point un projet de résolution en ce sens à faire ratifier par le Congrès du Parti.

4. Je prie la réunion plénière du C.C. de désigner un rapporteur supplémentaire du C.C., car mon rapport est trop général ; de plus, je ne suis pas absolument sûr de pouvoir le faire et, surtout, je retarde de plusieurs mois sur le travail courant du Bureau politique.

Salutations communistes.

Lénine